

Se asoma vuelta a F1

De acuerdo con reportes del diario alemán "Bild", el mexicano Checo Pérez ya habría firmado contrato con Cadillac para volver a la F1 en 2026.



Foto: Especial

Luces Del Siglo

Periodismo Verdad

VIERNES 2 / MAYO / 2025 CANCÚN, Q. ROO, MÉX.

AÑO VII NÚMERO 2418



Foto: Especial

Manifestantes en París, Francia, protestaron contra las políticas de Donald Trump.

Despierta D. Trump marchas laborales

STAFF / LUCES DEL SIGLO

PARÍS, FRANCIA.- Líderes sindicales franceses condenaron la "trumpización" de la política mundial, mientras que manifestantes en Italia marcharon con un muñeco del presidente estadounidense por las calles de Turín.

A través de los continentes, cientos de miles de personas participaron en las marchas que conmemoraron el Día Internacional del Trabajo, muchas unidas en su ira por la agenda de Donald Trump, desde los agresivos aranceles que avivan los temores de inestabilidad económica mundial hasta las medidas energéticas contra la migración.

En Estados Unidos, los organizadores enmarcaron las protestas de este año como una resistencia contra lo que llamaron un ataque generalizado a las protecciones laborales, las iniciativas de diversidad y los empleados federales.

En Alemania, los líderes sindicales advirtieron que las jornadas laborales extendidas y el creciente sentimiento antiinmigrante estaban desmantelando las protecciones laborales.

En Berna, Suiza, miles marcharon con pancartas que denunciaban el fascismo y la guerra, como parte de una reacción más amplia contra el auge global de la política de extrema derecha.

En Francia, los líderes sindicales predijeron que cientos de miles se unirán a las protestas en todo el país, impulsados por la ira sobre la influencia militar y comercial de Estados Unidos en Europa.

El líder de extrema izquierda Jean-Luc Mélenchon condenó el papel de Washington en la inestabilidad global y acusó a Estados Unidos de empujar a Europa hacia el conflicto y la subordinación económica.

"Si los estadounidenses ya no quieren nuestros productos, simplemente podemos venderlos a otros", sostuvo.

En España, miles marcharon por las principales arterias de Madrid, Barcelona y otras ciudades, con demandas que iban desde una semana laboral más corta hasta respuestas por un histórico apagón que dejó sin electricidad a la Península Ibérica a principios de esta semana. También surgió el nombre de Trump.

En Estambul, Turquía, cerca de 400 personas que participaron en las celebraciones del 1 de mayo fueron arrestadas. Las autoridades desplegaron más de 50 mil policías para impedir cualquier manifestación en la emblemática plaza Taksim.

"Unos 384 individuos que se habían congregado para organizar manifestaciones no autorizadas fueron detenidos", indicaron en un comunicado las autoridades de la ciudad.

MÁS INFO. [lucesdelsiglo.com](https://www.lucesdelsiglo.com)

Instauración será gradual, avisa el gobierno federal

Oficial: reducirán jornada a 40 hrs.

Convocan a foros para buscar acuerdos entre trabajadores y empresarios

STAFF / LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- El gobierno federal anunció la instauración gradual y paulatina de la semana laboral de 40 horas.

En el evento por el Día del Trabajo, el secretario del rubro, Marath Bolaños, afirmó que a más tardar en enero del año 2030 se llegará a las 40 horas semanales de labor.

"Me entusiasma anunciar que, por instrucciones de nuestra presidenta, la doctora Claudia Sheinbaum, comenzaremos con la instauración paulatina y gradual de la semana laboral de 40 horas en nuestro país", anunció el funcionario.

"Reduciremos de manera



Foto: Especial

El gobierno federal anunció la instauración gradual de la jornada de trabajo de 40 horas.

gradual la semana laboral, hasta llegar a más tardar en enero del año 2030, a un total de 40 horas semanales".

"Atendemos así a una demanda histórica del pueblo de México que fue asumida desde el inicio por la presidenta Claudia Sheinbaum como un compromiso, el número 60, para así avanzar en el segundo piso de la

transformación".

El secretario del Trabajo aseguró que la implementación de la semana de 40 horas será a través de acuerdos, por lo que convocó a foros entre trabajadores, empresarios y académicos del 2 de junio al 7 de julio.

"Como ha sucedido con toda la política laboral de la Cuarta Transformación, este histórico

cambio se hará mediante un proceso de diálogo, de diálogo social, en el cual se tomarán en cuenta a todas las personas involucradas. Escucharemos a las trabajadoras y los trabajadores, así como a las patronas y a los patrones", sostuvo Marath Bolaños.

"De esta manera se llegará a una serie de acuerdos que permitirán establecer un nuevo panorama laboral que estoy seguro traerá bienestar para todas y para todos".

"Por ello, por instrucciones de nuestra presidenta, convocaremos a los diversos sectores de las y los trabajadores, empresarias y empresarios, académicas y académicos, y demás interesados para que, a partir del 2 de junio al 7 de julio de este año dialoguemos en una serie de foros que la Secretaría del Trabajo organizará en diversas ciudades del país para construir una propuesta de cómo llegaremos gradualmente, paulatinamente a la semana laboral de 40 horas".

MÁS INFO. [lucesdelsiglo.com](https://www.lucesdelsiglo.com)



Foto: Especial

Un asiático para Papa

El cardenal filipino Luis Antonio Tagle aparece entre los posibles sustitutos del Papa Francisco, de quien era muy cercano y afín en la idea de una Iglesia misionera muy centrada en la defensa de los marginados.



Foto: Especial

Revisan balanza comercial

La presidenta Claudia Sheinbaum acordó ayer con su homólogo de Estados Unidos, Donald Trump, trabajar en alternativas para mejorar el balance comercial entre ambas naciones.

Sanciona EU a tres narcos y huachicoles

STAFF / LUCES DEL SIGLO

WASHINGTON, EU.- Estados Unidos sancionó a tres narcos mexicanos y dos empresas por tráfico de fentanilo, robo de combustible y contrabando de petróleo para el Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), informó el Departamento del Tesoro.

La Oficina de Control de Activos Extranjeros del Departamento del Tesoro (OFAC) sancionó a César Morfín Morfín, alias Primito, "líder de la célula del Cártel Jalisco Nueva Generación en Tamaulipas".

"Primito" lideró anteriormente una facción del Cártel del Golfo y lo transformó en una facción del CJNG, aseguró el Departamento del Tesoro.

Washington lo acusó de estar "involucrado en el transporte, la importación y distribución de narcóticos, incluyendo fentanilo, heroína, metanfetamina, cocaína, y marihuana", y de importar "fentanilo y químicos precursores de metanfetamina obtenidos de China".

Leva un tren de vida lujoso, añade, que incluye "la posesión de animales exóticos y decenas



Foto: Especial

Scott Bessent, secretario del Tesoro de EU, encargado de imponer sanciones.

de vehículos" de alta gama.

Recientemente "Primito" y su red han reorientado su actividad para dedicarse al robo de combustible "debido a sus altos márgenes de beneficio", informó el Departamento del Tesoro.

La OFAC también sancionó a dos de sus hermanos: Alvaro Noé Morfín Morfín y Remigio Morfín Morfín, así como a dos compañías de transporte de materiales peligrosos: SLA Servicios Logísticos Ambientales y Grupo Jala Logística.

Como resultado de las sanciones, todos los bienes y participaciones de los sancionados que se encuentren en Estados Unidos o que estén en poder o

bajo el control de estadounidenses quedan bloqueados.

Además, la Red de Control de Delitos Financieros (FinCEN) del Departamento del Tesoro emitió una alerta con información sobre esquemas de contrabando de petróleo.

Según Washington, el gobierno mexicano ha perdido en los últimos años "miles de millones de dólares en ingresos" debido al robo de combustible y contrabando de crudo llevado a cabo por los cárteles mexicanos, como el Jalisco Nueva Generación.

El robo de carburante, conocido en México como huachicol, de la empresa estatal Petróleos Mexicanos (Pemex) "es actual-

mente la fuente de ingresos no relacionada con las drogas más significativa para los cárteles mexicanos", aseguró el gobierno estadounidense.

El secretario del Tesoro, Scott Bessent, citado en un comunicado de su Departamento, calificó estas actividades de "vacas lecheras" para el Cártel Jalisco Nueva Generación, designado por Washington como organización "terrorista" global.

Los delincuentes usan distintos métodos: amenazar y sobornar a empleados de Pemex, perforar grifos en los oleoductos, robar en las refinerías y secuestrar camiones cisterna.

El combustible robado se vende en el mercado negro en México, Estados Unidos y Centroamérica.

Llega a territorio estadounidense "a través de corredores mexicanos" a menudo etiquetado como "aceite de desecho" u otro material peligroso, informó el comunicado del Departamento del Tesoro.

El petróleo crudo robado se entrega a "importadores cómplices que lo venden a un precio muy bajo", añadió.

Con información de la agencia AFP

Senado impugna acuerdo del INE

STAFF / LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- El Senado impugnó ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) el acuerdo del INE en el que se establece cancelar las candidaturas al Poder Judicial de quienes sean prófugos de la justicia, estén suspendidos de sus derechos políticos, tengan sentencia por violencia de género o sean deudores alimentarios.

Humberto Acosta Olivares, titular de la Dirección de lo Contencioso del Senado, presentó la impugnación en la que sostiene que los tiempos para determinar la idoneidad de los perfiles ya culminaron.

"El acuerdo que hoy se impugna se debe de dejar sin efectos y la autoridad administrativa electoral deberá esperar al momento procesal oportuno para una posible confirmación de

la idoneidad de las candidaturas", indica el documento fechado el 27 de abril pasado.

El Senado recaló que la Sala Superior estableció que, una vez cumplidas las etapas de valoración de idoneidad y de insaculación de los aspirantes, no será factible repetir dichos procedimientos.

"La misma Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación ha reconocido que no se puede ordenar a los Comités de Evaluación regresar a una etapa que ya culminó", subraya el oficio.

Acosta Olivares argumentó que el Instituto Nacional Electoral (INE) pretende "prohibir a la Cámara Alta y a los 128 integrantes de su Pleno como garantes de la protección de derechos humanos el dotar a la población de la oportunidad de tener un verdadero acceso a la justicia con nuevos integrantes al Poder



Foto: Agencia Reforma

El Senado impugnó la resolución del INE sobre cancelación de candidaturas.

Judicial de la Federación".

Durante una sesión del INE del pasado 24 de abril, los consejeros avalaron por mayoría de votos un acuerdo en el que se establecía que los aspirantes que estén en descafo del artículo 38 constitucional no podrán concursar en el proceso electoral del próximo 1 de junio.

MÁS INFO. [lucesdelsiglo.com](https://www.lucesdelsiglo.com)

'Zedillo miente feo'

Ernesto Zedillo "miente, y miente feo", acusó Pablo Gómez, titular de la UIF, al rechazar que, como afirmó el expresidente, se hubieran entregado los resultados de una auditoría independiente al Fobaproa.



Foto: Agencia Reforma



ZEDILLO: EL BOMBERO PIRÓMANO DEL FOBAPROA

¡OH, **Ernesto Zedillo!** El estadista de Yale que convirtió la deuda privada en deuda pública, que desató una de las peores crisis económicas del país... y que ahora regresa como oráculo económico a criticar a México desde cómodos foros internacionales, rodeado de aplaudidores neoliberales y micrófonos complacientes. Como si su legado no oliera todavía a azufre financiero.

DESDE la mañanera, **Pablo Gómez**, titular de la UIF, refrescó la memoria colectiva sobre ese **tumor llamado Fobaproa**: la estafa del siglo, el desfalco más fino disfrazado de rescate, el Frankenstein financiero que aún nos succiona el bolsillo a 25 millones de familias mexicanas. Sí, ese mismo engendro que el doctor Zedillo ayudó a parir entre sofismas tecnocráticos y pactos políticos bajo la mesa.

PERO ahí lo tienen, vivo, bien peinado, y opinando desde el extranjero sobre lo que debería hacer el gobierno mexicano con la economía. ¡Vaya descaró! Como si después de prenderle fuego a la casa viniera a dar consejos sobre cómo apagar el incendio. Zedillo, ese presidente que nunca ganó una elección y que aun así gobernó como emperador del ajuste, sigue creyendo que el país no tiene memoria. Ante tal amnesia la UIF vino a refrescarlo, con cifras y verdades, que la deuda del Fobaproa, esa que transformó errores bancarios y quiebras empresariales en deudas intergeneracionales, ya supera el billón de pesos. Sí, con "b" de "brutalidad".

Y TODO porque en 1998, con el voto entusiasta del PRI y la complicidad bien lubricada del PAN, se legalizó el atraco: se nacionalizó la deuda de banqueros y empresarios, se legitimó el robo con sombrero tecnócrata, y se hipotecó el futuro de generaciones completas. La cereza del pastel es que, gracias a esa "genialidad" zedillista, los bancos mexicanos terminaron en manos de extranjeros. Eso sí, bien sanos y protegidos... mientras las familias mexicanas recibían el golpe de la devaluación, el desempleo y la pobreza.

¿Y AHORA qué dice Zedillo? Que el país no va bien, que el Estado interviene mucho, que hace falta disciplina fiscal. Palabras huecas que suenan como burla viniendo de quien desató la crisis del '94, manejó el FICORCA para salvar a sus cuates en los 80, y convirtió una crisis de confianza en un pacto de impunidad.

¿DE QUÉ nos habla, señor Zedillo? Usted no está en posición de dar sermones. Usted debería pedir perdón.

HOY, el país le sigue pagando a los bancos por los pecados de su administración. Y mientras usted cobra por conferencias donde nos explica cómo evitar lo que usted mismo provocó, millones de mexicanos siguen pagando créditos usureros, hipotecas imposibles y tarjetas infladas. Y eso que ni hemos hablado de los beneficiarios VIP del Fobaproa. Porque si algo dejó claro el informe del Senado en 2005, es que detrás del supuesto "rescate" había nombres con peso: políticos, empresarios, y hasta expresidentes como **Vicente Fox** o el magnate **Carlos Hank Rohn**.

POR ESO su reaparición pública no es sólo un acto de cinismo, es una bofetada a la dignidad de este país. Porque mientras usted da cátedra, el pueblo sigue pagando. Así que, con todo respeto, señor Zedillo: guarde sus consejos. México no necesita más recomendaciones de quienes lo endeudaron. Necesita justicia, memoria y, sobre todo, que las víboras que nos mordieron, no quieran ahora enseñarnos cómo caminar.

EL SILENCIO DEL INDECENTE



Luces del Siglo

Recibe Joy Huerta su primera nominación a los Premios Tony

STAFF / AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La cantante y compositora Joy Huerta, integrante del dúo pop Jesse & Joy, obtuvo su primera nominación a un Premio Tony como compositora y letrista por su trabajo

en Real Women Have Curves: El Musical.

La artista, junto al compositor Benjamín Vélez, compite en la categoría de Mejor Música Original frente a producciones como Dead Outlaw, de David Yazbek y Erik Della Penna; Death Becomes Her, de Julia Mattison y Noel

Carey; Maybe Happy Ending, de Will Aronson y Hue Park; y Operation Mincemeat: A New Musical, de David Cumming, Felix Hagan, Natasha Hodgson y Zoe Roberts.

"Todavía no me la creo me va a explotar el corazón!! Hace cinco años me aventé en este

proyecto con todo mi amor, sin imaginar que me traería hasta aquí", expresó Joy en sus redes sociales tras conocer la noticia.

"Estar nominada a Best Original Score en los premios @thetonywards no tengo palabras, solo agradecimiento profundo. A cada mujer cuya voz vive en

esta música, a mis colaboradores, a mi familia, a nuestra comunidad: esto es por y para nosotros@s. México presente, familiaaaaaa!!!!", agregó.

Dirigida y coreografiada por Sergio Trujillo, con supervisión musical de Nadia DiGiallonardo, Real Women Have Curves: El

Musical narra la historia de Ana, una adolescente que sueña con estudiar en la universidad, pero se enfrenta a las expectativas de su familia inmigrante, que desea que siga trabajando en la fábrica de costura donde todas las mujeres de su familia lo han hecho.

[ZONA CERO]

ZÓSIMO CAMACHO



Marco Antonio Suástegui, ¿qué viene para Guerrero?

El viernes 25 de abril, a las 13:50 horas, murió Marco Antonio Suástegui Muñoz, campesino, lanchero, ambientalista, defensor del Río Papagayo, vocero del Consejo de Ejidos y Comunidades Opositoras a la Presa La Parota (Cecop). Ocho días antes, el 18 de abril, un sicario lo baleó en la playa Icacos, de Acapulco, justo cuando concluía su jornada como prestador de servicios turísticos.

Tres balazos impactaron hombro, costilla y abdomen; destrozaron su bazo, hígado, pulmón y colon. Sobrevivió una semana entre máquinas, diálisis y el acompañamiento solidario e indignado de movimientos sociales de todo el país, con la esperanza de que el curtido líder popular pudiera sobreponerse y posponer su muerte. No fue así.

Marco Antonio murió sin encontrar a su hermano Vicente, desaparecido desde el 5 de agosto de 2021 mientras manejaba su taxi en la colonia Ciudad Renacimiento: dos pérdidas que dibujan el mapa de impunidad en Guerrero, un estado donde defender la tierra, el agua o simplemente sobrevivir, es un acto de resistencia.

El crimen ocurrió en un lugar simbólico. Icacos es más que una playa turística; es el territorio donde Suástegui, también líder de Turisteros Unidos en Defensa y Rescate de la Playa Icacos (Tuderpi), libraba una nueva batalla. Desde marzo, el Fondo Nacional de Turismo (Fonatur) impulsaba allí un proyecto de "reconstrucción", luego de los destrozos causados por el huracán Otis (octubre de 2023), que amenazaba con desplazar a los trabajadores informales.

El 4 de marzo, en una reunión tensa con mandos de la Secretaría Marina (Semar) y directivos del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Marco Antonio había advertido que la Semana Santa no sería prueba de fuego, sino de ácido. No sabía que el "ácido" le llegaría en forma de plomo, en Viernes Santo, mientras las autoridades desplegaban operativos de seguridad... sin lograr evitar el ataque ni garantizar el socorro de una ambulancia. Sus compañeros lo llevaron al hospital en la bodega de una camioneta.

LA PAROTA: LA LUCHA QUE LO DEFINIÓ

Conoció a Marco Antonio Suástegui Muñoz un domingo, en Agua Caliente, territorio de Cacahuatpec, Guerrero. Era el más joven de los liderazgos en el templete. Lo distinguía su playera y sombrero negros. Pero, sobre todo, su elocuencia y autoridad moral, aquella que se gana con la coherencia entre lo que se dice y se hace. Era 16 de abril de 2006.

Luego de arengar a los cientos de campesinos que recibían a una delegación del Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN), en el marco de La Otra Campaña, cedió el micrófono al entonces subcomandante insurgente Marcos. El discurso de Suástegui confirmó la hermandad de las luchas de Guerrero y Chiapas y había provocado que, entre vitores, los campesinos desenfundaran sus machetes y los levantaran en señal de que estaban dispuestos a luchar y ofrendar su vida por el respeto a su territorio.

Agitado por las palabras de Marco Antonio, el

subcomandante Marcos asentó: "Según en nuestro pensamiento, como indígenas mayas que somos, la geografía está cambiada y el Río Papagayo corre también por las montañas del sureste mexicano; por eso queremos avisarle a Vicente Fox y a su brazo amarillo y negro, que es Zeferino Torreblanca: si el Ejército ataca estas tierras, tendrá que atacar también las montañas del sureste mexicano. En palabras sencillas, que son las nuestras, es nuestro compromiso: la presa sólo podrán hacerla con una guerra en el sureste mexicano".

La asamblea campesina estalló en júbilo. Festejó la promesa y alianza. Se gritaron vivas al EZLN y al Cecop.

Marco Antonio fue uno de los mayores liderazgos de la resistencia contra el megaproyecto hidroeléctrico La Parota, que la Comisión Federal de Electricidad (CFE) intentó imponer por dos décadas mediante asambleas amañadas, dádivas y persecución judicial. Él y el Cecop lograron en 2017 la suspensión definitiva del proyecto, que hubiera desplazado a 30 mil campesinos y despojado a 50 mil más. Pero sabía que la suspensión no era cancelación: "Falta el decreto definitivo", insistió en julio de 2023, durante el 21 aniversario de la organización.

Su lucha no fue sólo de protesta. A través de las hermanas Ingrid (2013), Otis (2023) y John (2024), se organizó con las comunidades para censar damnificados, recuperar cosechas y promover la agroecología. "La nueva misión es combatir el cambio climático", declaró. Para él, la defensa del territorio era inseparable de la justicia social.

Marco Antonio fue encarcelado tres veces (2005, 2014, 2018), durante los gobiernos de Vicente Fox y de Enrique Peña Nieto, incluida una estancia en el penal federal de Nayarit, "la cárcel del destierro", donde intentaron romper su lucha.

La desaparición de Vicente Suástegui y el asesinato de Marco Antonio son eslabones de una cadena que incluye a los 43 de Ayotzinapa (2014) y a la masacre de Aguas Blancas, cometida contra integrantes inermes de la Organización Campesina de la Sierra del Sur (1995), por mencionar apenas un par de casos. Y a nivel nacional, se suman a los casos de Bety Cariño Trujillo (Oaxaca, 2010) y Samir Flores Soberanes (2019), líderes indígenas defensores de la propiedad comunal de la tierra, la naturaleza y opositores a grandes proyectos de destrucción ambiental.

La pregunta es inevitable: ¿Quién mató a Marco Antonio? ¿Fue por su oposición a la presa La Parota, un proyecto suspendido, pero no cancelado? ¿Por negarse a callar? ¿Por mantenerse siempre crítico? ¿A quién le estorbaba? ¿Qué viene para Guerrero? Y es que no "falleció", lo asesinaron.

Hoy, su lucha sigue en las playas de Icacos, en la comunidad agraria de Cacahuatpec y en cada tierra defendida. Como él dijo: "La Parota no se cancela con un papel, se cancela con organización". Quien haya ordenado el crimen, deberá saber que la defensa del territorio y del río Papagayo no se detendrá. Por el contrario, se avivará con el ejemplo de quien murió como vivió: luchando, resistiendo.

Directorio

PRESIDENTE †
Norma Madero Jiménez

DIRECTOR GENERAL
Agustín Ambríz

SOCIAL MEDIA

EDITOR EN JEFE
Sergio Guzmán

REDACCIÓN
Marco Antonio Barrera
Jesús Sierra
Jesusaldo Lammoglia

DISEÑO EDITORIAL
Gilberto Herrera

CONSEJEROS EJECUTIVOS
Hernán Garza Díaz
Presidente

Robert Alan Ekback
Vicepresidente



<http://www.lucesdelsiglo.com> [f](#) LucesdelSigloMultimedia [@lucsdelsiglo](#) [lucsdelsiglo](#)



SEDETUR
SECRETARÍA
DE TURISMO



PLAN MAESTRO DE TURISMO SUSTENTABLE QUINTANA ROO 2050



qroo.gob.mx/sedetur/encuesta-pmts-2050/

QUEREMOS SABER TU OPINIÓN

UNIDOS CONSTRUIMOS UN TURISMO JUSTO



CHETUMAL BACALAR MAHAHUAL MAYA KA'AN TULUM ISLA COZUMEL
PLAYA DEL CARMEN PUERTO MORELOS CANCUN ISLA MUJERES COSTA MUJERES HOLBOX

Premian a Playa Norte en Tianguis

STAFF /
LUCES DEL SIGLO

ISLA MUJERES, Q. ROO.- Playa Norte de Isla Mujeres fue elegida como la mejor del país y una de las mejores del mundo, de acuerdo con la plataforma de viajes TripAdvisor.

Con el reconocimiento, los atractivos turísticos isleños siguen brillando en el Tianguis Turístico de México 2025, al contar uno de los arenales más

bello y visitados.

La presidenta municipal, Atenea Gómez Ricalde, recibió el premio que sigue poniendo en alto el nombre de este destino vacacional del Caribe Mexicano.

El gobierno isleño refrendó también su compromiso de seguir trabajando a favor del cuidado del entorno, impulsar la excelencia turística y brindar bienestar a las familias isleñas.

“Este premio es fruto del

trabajo de todas y todos, de quienes limpian y cuidan nuestras playas, de los que reciben con una sonrisa a quienes nos visitan, y de quienes todos los días luchan por un mejor destino. Este es un reconocimiento para Isla Mujeres y su gente”, expresó.

Este reconocimiento de TripAdvisor, una de las plataformas de viajes más influyentes, recabó la opinión de millones de visitantes de todas partes del mundo,

que externaron su interés por esta maravilla natural de Isla Mujeres.

Entre las playas que fueron seleccionadas, tres se localizan en México, de las cuales dos se encuentran en Quintana Roo, lo que confirma una vez más la calidad y belleza natural del pueblo mágico de Isla Mujeres.

La alcaldesa destacó que la presencia de la delegación de Isla Mujeres ha sido muy productiva en su participación en

el tianguis turístico.

Ha sostenido, detalló, encuentros con touroperadores, entrevistas con medios de comunicación y actividades de promoción directa de Isla Mujeres, el pueblo mágico, y de la costa mujeres.

“Estamos trabajando intensamente para que más turistas lleguen a nuestro destino y a las familias isleñas les vaya mucho mejor, porque de eso se trata la nueva era del turismo”.

MÁS INFO. lucesdaelsiglo.com



Los trabajadores de Quintana Roo exigieron a las autoridades reformas que los beneficien.

Piden jornada laboral semanal de 40 horas

Piden reformas que beneficien

Quieren aguinaldo a 30 días de salario y pensiones completas a los 60 años

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Los trabajadores de Quintana Roo exigieron a las autoridades reformas que los beneficien, como sería el caso de una iniciativa para la eliminación del cobro del Impuesto Sobre la Renta (ISR) hasta tres salarios mínimos.

En el marco del Día Internacional del Trabajo, expresaron su compromiso a la lucha en la defensa de sus derechos laborales.

Más de 10 mil trabajadores se congregaron en la Plaza de la Reforma de Cancún para reafirmar su compromiso con la defensa de los derechos laborales y anunciar una serie de demandas y propuestas orientadas a mejorar sus condiciones.

Además de buscar las exenciones para el ISR, perseguirán otras reformas clave, como la reducción de la jornada laboral semanal a 40 horas, el incre-

mento del aguinaldo a 30 días de salario, y la implementación de pensiones completas a partir de los 60 años.

Además, se propuso un aumento de 20 por ciento en las pensiones por cada año, adicional de trabajo después de esa edad.

Mario Machuca Sánchez, secretario general de la Confederación Revolucionaria de Obreros y Campesinos (CROC) sección 35, enfatizó que los sindicatos seguirán vigilantes para impedir reformas que perjudiquen a los trabajadores.

Recordó los recientes éxitos en detener iniciativas como la cobranza delegada, que buscaba permitir la retención de hasta 40 por ciento del salario para el pago de créditos.

Así como las modificaciones al Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), que amenazaban con alterar el tripartismo en sus órganos de decisión.

“Como líderes sindicales tenemos el deber de velar por cada compañero y compañera, de estar en las calles, en las mesas de negociación y en los centros de trabajo.

“De no permitir retrocesos,

porque los derechos no son dadas, son conquistas. Cada jornada de ocho horas, cada día de descanso, cada aguinaldo, cada permiso fue ganado con sudor y con paros, con huelgas y a veces con sangre”.

Los líderes destacaron la necesidad de que los gobiernos proporcionen mayores apoyos fiscales a las micro y pequeñas empresas (PyMEs).

Argumentaron que estas medidas no sólo mejorarían las condiciones laborales de sus empleados, sino que fortalecerían la economía local.

Señalaron que, con beneficios fiscales, las PyMEs podrían enfrentar mejores reformas, como la reducción de la jornada laboral y el aumento del aguinaldo.

“Dicen que no es posible implementar los cambios porque las PyMEs, los negocios más pequeños van a quebrar. No, que les den beneficios fiscales, no están ahorcados por el trabajo, están ahorcados por la tasa impositiva que tienen hoy de los impuestos.

“Que tengan beneficios fiscales y van a ver cómo subsisten más tiendas, cómo hay más negocios pequeños y con ello se

generan más empleos”.

Como parte de los acuerdos alcanzados, los sindicatos presentes se comprometieron a participar en mesas de diálogo permanentes para elaborar y revisar agendas comunes.

Esto, según los líderes, permitirá una mayor coordinación en sus acciones y reflejará la fortaleza de una alianza obrera unificada en el estado.

“A lo mejor no todo es una manifestación, pero sí que sepan que hay una alianza obrera en la que podemos exigir, en la que podemos pedir, para que se hagan las cosas en torno a lo que beneficia al trabajador”, declaró Machuca Sánchez.

Entre los participantes estuvieron la CROC; el Sindicato de Trabajadores del Poder Judicial de la Federación y el Sindicato de Trabajadores al Servicio del Estado.

También el Sindicato Único de Trabajadores en General Gastronómicos, Hoteles, Industrias, Comercios, Maquiladoras, así como el Sindicato de Construcción, Gasolineras y Comercio; y el Sindicato Independiente de Trabajadores de la Educación en México.

‘No iremos a paro’, confirma el SNTE

IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) sección 25 anunció que no convocará a sus afiliados a participar en el paro nacional del próximo 15 de mayo, pues la decisión de unirse o no quedará a criterio de cada maestro.

José Arima Salas Alcocer, secretario general del SNTE, explicó que su sindicato ya se encuentra organizando las celebraciones tradicionales por el Día del Maestro, que incluirán la entrega de reconocimientos, la rifa de autos y una ofrenda floral.

Actualmente, la sección 25 cuenta con más de 23 mil afiliados en el estado, entre docentes activos y jubilados de todos los niveles educativos.

“La organización sindical es plural y en eso basa su fuerza, su fortaleza; no es un corporativismo, sino un sindicato incluyente en todos los sentidos, en ideología, en participación social, en participación política.

“Cada docente es libre, nosotros respetamos la decisión de los compañeros, tienen la libertad de manifestarse”.

El dirigente sindical también aseguró que el SNTE trabaja en la recuperación del ciclo escolar actual, ajustando contenidos y planes de estudio para minimizar el impacto educativo de acciones, como el paro de dos meses que inició en febrero.

Durante ese periodo, entre 35 y 40 por ciento de los maestros afiliados continuaron

laborando, muchos mediante plataformas digitales, aprovechando las herramientas adquiridas durante la pandemia de Covid-19.

APOYO AL PARO

Por otro lado, Leticia Cauich Can, vocera del Comité de Lucha Magisterial de Benito Juárez, confirmó que su organización participará en el paro nacional convocado por la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) para el 15 de mayo.

Detalló que se encuentran evaluando la extensión y duración de su participación. Desde el regreso a clases el pasado 28 de abril, el Comité de Lucha ha estado realizando labores de comunicación y difusión en escuelas.

Estas acciones buscan informar a maestros, padres de familia y alumnos sobre las razones detrás de sus protestas y la importancia de su lucha.

Las brigadas informativas continuarán trabajando en los próximos días; antes del 15 de mayo, se realizará una reunión con representantes de los planteles escolares y sectores involucrados para analizar las condiciones de entrada al paro nacional y definir su alcance.

Cauich Can estimó que, en caso de unirse completamente al paro, entre 5 mil y 6 mil maestros de distintos niveles en Cancún podrían participar.

Destacó que la duración del paro dependerá de los avances en las negociaciones y decisiones tomadas en las asambleas.



El Comité de Lucha Magisterial de Benito Juárez confirmó

Agradece Mara visita de Sheinbaum

STAFF /
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La gobernadora Mara Lezama agradeció a la presidenta Claudia Sheinbaum su reciente visita a Quintana Roo, de quien resaltó “jamás nos ha soldado de su mano”.

La mandataria federal, dijo, vino a ver muchas obras en proceso, a platicar de otras y dar el banderazo de las viviendas para el bienestar.

Lezama Espinosa, en su programa semanal “La voz del pueblo”, resaltó el inicio de las viviendas anunciadas desde la Federación, que en este sexenio se proyecta un millón 100 mil en todo el país.

En la entidad quintanarroense, comentó, serán de inicio 5 mil 632 nuevas casas para las personas trabajadoras, como aquellas que se emplean en la industria del turismo, y que con su trabajo diario dan lustre y reconocimiento mundial a los destinos vacacionales del Caribe mexicano.

“Para que las personas vivan en un lugar con servicios y con una calidad de vida mejor”, resaltó.



La gobernadora Mara Lezama agradeció a la presidenta Claudia Sheinbaum su reciente visita a Quintana Roo.

Explicó que las viviendas que se promueven desde el gobierno federal, beneficiarán a seres humanos que jamás tuvieron la oportunidad de adquirir una casa.

A las que se podrán acceder a través de créditos del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), del Fondo de la Vivienda del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (Fovissste) y la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi).

“Muchas de ellas, o a la gran mayoría, con créditos sin intereses, con la oportunidad de tener verdaderamente tu casa”.

Igualmente mencionó que se entregaron también los créditos liquidados y las quitas sustanciales, ante créditos prácticamente impagables.

Citó los casos de Guadalupe, Jorge, María y Tomás a los que se les benefició con reducciones económicas importantes sobre

saldos de hasta un millón de pesos, pero que quedaron únicamente de 70 mil a 80 mil pesos.

A las personas que estén en esa situación y deseen acceder a las rebajas, les dijo, deben acercarse a los sitios web de los organismos para consultar su crédito.

Mara Lezama se refirió también a la supervisión de la presidenta de México al puente Nichupté, a la que la gobernadora calificó como una “obra espectacular” que acortará las brechas de desigualdad.

Recordó que el proyecto original de la obra se presentó en una administración del pasado, en el cual “se quería cobrar a la gente”, y que era de tan solo dos carriles vehiculares, sin ciclista.

“Cuando tuve la oportunidad de ser presidenta municipal cambiamos el proyecto, le dijimos al presidente y dijo inmediatamente claro que no se cobre con un proyecto de inversión pública”.

Impulsan actividades para la conservación

OMAR ROMERO

CANCÚN, Q. ROO.- Con el fin de impulsar actividades enfocadas en la conservación de los ecosistemas, su biodiversidad, la conectividad ecológica y el uso sustentable de los recursos naturales, organizaciones de la Sociedad Civil firmaron un convenio de colaboración con la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp).

Alejandro López Tamayo, director de la organización Centinelas del Agua, precisó que tienen el compromiso con la protección del medio ambiente, motivo por el cual se concretó recientemente la firma de este convenio con la Conanp.

El acuerdo busca fomentar el manejo adecuado, la restauración y el aprovechamiento sus-

tentable de las Áreas Naturales Protegidas (ANP) ubicadas en la Península de Yucatán y el Caribe Mexicano.

Explicó que esta alianza permitirá continuar participando en proyectos que promuevan el desarrollo ambiental, enfrentando los desafíos que implica la conservación ecológica desde una perspectiva colaborativa y comunitaria.

“Son muchos los proyectos, y sobre todo que ha ayudado a saber cómo se ha comportado la calidad del agua de la cuenca al arrefecer en estos últimos seis años.

“Principalmente, en los 14 años que tiene Centinelas del Agua, nos hemos comprometido con 10 mil personas que han sido beneficiadas con acceso al agua”.

Señaló que más de mil personas han recibido baños secos y

biodigestores, lo cual representa una mejora directa en el acceso y saneamiento del agua, de ahí que insistió en la importancia de mantener la cooperación con autoridades de los distintos niveles de gobierno.

López Tamayo reiteró que esta colaboración busca impulsar una política ambiental basada en una visión humanista y pragmática, orientada a alcanzar la equidad tanto entre generaciones como dentro de ellas, un principio fundamental del derecho ambiental internacional.

“Para lo cual debe involucrarse la sociedad en la conservación de los ecosistemas y su biodiversidad, sus procesos ecológicos, sus cambios naturales y sus servicios ecosistémicos que permitan la continuidad de la vida, desarrollo y bienestar”.



Alejandro López Tamayo, director de Centinelas del Agua, pidió compromisos con la protección del medio ambiente.

'Vive México primavera laboral'

STAFF / AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- "Lo que se vive en México es una 'primavera laboral'", indicó la presidenta Claudia Sheinbaum, quien ofrecerá una comida a líderes sindicales en el marco del Día del Trabajo.

La Mandataria federal aseguró que en la comida dará algunas noticias dirigidas al sector laboral.

"Hoy viene el secretario del Trabajo a platicar con nosotros, todo lo que se ha avanzado con la Cuarta Transformación para la mejora de las condiciones de trabajo de los y las trabajadoras mexicanas.

"Es la primavera laboral que llama Marath (Bolaños, titular de STPS) en nuestro país", destacó Sheinbaum.

"Vamos a guardar algunas otras noticias para más tarde, habrá una comida con representantes de los sindicatos, de las y los trabajadores de México, es a las 2 de la tarde y ahí vamos a dar algunas otras noticias", adelantó.

Marath Bolaños presentó datos para justificar lo que él llama, a nombre del gobierno federal, la "Primavera laboral".

De acuerdo con las láminas que presentó, según el Banco Mundial, México es el país de América Latina y el Caribe donde más se ha reducido la pobreza con una reducción del 7 por ciento.

Además, 9,5 millones de personas salieron de la condición de pobreza de 2018 a 2024.

El reporte de Bolaños asienta que la pobreza laboral se redujo de 40.7 por ciento de la población al cierre de 2018 y a 35.4 por ciento al cierre de 2024, una reducción de 5.3 puntos porcentuales o 4.1 millones de personas.

El ingreso laboral promedio de la población ocupada se incrementó en 19.2 por ciento real entre el cierre de 2018 y 2024, alcanzando 9 mil 750 pesos mensuales, de acuerdo con el informe.

También reportó que la tasa de desocupación alcanzó el mínimo histórico de 2.22 por ciento, que es la más baja desde 2005.



Foto: Agencia Reforma

La presidenta Sheinbaum pidió investigar nexos del ex presidente Ernesto Zedillo con el narcotráfico.

Que se conozca todo: Sheinbaum

Plantean investigar nexo Zedillo con narcos

Advierte la Presidenta que hay demasiada hipocresía en el conservadurismo

STAFF / AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La presidenta Claudia Sheinbaum pidió indagar los nexos del ex presidente Ernesto Zedillo con el narcotráfico, luego de que se diera a conocer que presuntamente su esposa, Nilda Patricia Velasco, tiene vínculos con la delincuencia organizada.

En su conferencia de prensa matutina, la Presidenta respondió a una pregunta diciendo que es importante conocer la información y se investigue.

"Tiene que investigarse todo esto que se hizo público, es importante, que se investigue, porque repito, hay mucha hipocresía en el conservadurismo, mucha, y es importante que se conozca toda esta información", afirmó.

Cabe precisar que la petición de la Mandataria federal se da después de que el candidato a juzgador César Gutiérrez Priego

acusara a la esposa del ex Mandatario, y a su familia en general, de tener vínculos con la delincuencia organizada.

El candidato a ministro de la Suprema Corte es hijo del General José de Jesús Gutiérrez Rebollo, sentenciado por nexos con el narcotráfico en tiempos de Zedillo.

Afirmó tener en su poder grabaciones de audio que, según él, prueban sus acusaciones.

De hecho, publicó una donde se escucha la voz de una mujer, que él atribuye a Nilda Patricia Velasco (esposa de Zedillo), que conversa con miembros del extinto Cártel de Colima, liderado por los hermanos Contreras Amezcua a finales del siglo 20.

"Los audios de los #NarcoZedillo. Estas son las llamadas telefónicas que mi padre grabó mientras investigaba el Cartel de Colima de los Amezcua Contreras.

"Mi padre descubrió que Nilda Patricia Velasco, esposa de Ernesto Zedillo, tenía relaciones y negocios con el crimen organizado.

"Cuando intentó informar sobre esto, Zedillo, quien era Presidente de México, ordenó detenerlo e inventarle delitos", acusó.

Ponen sobre mesa demandas obreras

STAFF / AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Trabajadores de distintos sectores salieron en marcha del Monumento a la Independencia con motivo del Día del Trabajo; entre sus principales consignas estuvieron la abrogación de reformas, el aumento salarial, así como el respeto a la democracia sindical.

Integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) tomaron posición en la cabeza de la movilización, seguidos de integrantes de los sindicatos Mexicano de Electricistas (SME) y de Trabajadores del Transporte Público (STTP).

Los participantes advirtieron que llevan un mensaje combativo para exigir el gobierno federal la abrogación de la reforma educativa de 2019 y la Ley al Isste, que han precarizado las condiciones de retiro de miles de trabajadores.

También piden un aumento de 100 por ciento al salario base y mayor democracia sindical.

La CNTE advirtió que el paro nacional programado para el próximo 15 de mayo es inminente.

"Dejamos también nuestro posicionamiento de la huelga nacional para el 15 de mayo, donde todos juntos, todas las organizaciones, estaremos exigiendo al gobierno que nos regrese esos derechos que nos quitaron", aseguró en su discurso en el Zócalo Eva Hinojosa Tera, dirigente de la Sección 18 de Michoacán.

Los representantes de la CNTE entregaron un manifiesto a la Oficialía de Partes de Palacio Nacional, mientras que la Presidenta Claudia Sheinbaum alista una comida para sindicatos corporativistas, principalmente integrados por petroleros, telefonistas, mineros y adscritos a las centrales como la Catem, la CROC, la CTM y la UNT.

"La protesta busca ser una muestra de fuerza rumbo a una posible huelga nacional programada para el 15 de mayo, en el caso de los trabajadores del magisterio", dijo un maestro de Valles Centrales de Oaxaca.

En el caso de la CNTE participan secciones de Colima, Chiapas, Guerrero, Michoacán y Oaxaca.

Los electricistas pidieron que la presidenta Claudia Sheinbaum reconozca la lucha del SME contra la privatización del sector eléctrico durante el mandato de Ernesto Zedillo.

Consideraron un "castigo neoliberal" la extinción de Luz y Fuerza del Centro en el gobierno de Felipe Calderón.

"La marcha es un gesto de valoración hacia la resistencia y la lucha de los trabajadores electricistas por defender sus derechos y el patrimonio nacional, pedimos el restablecimiento de nuestros derechos", gritaron los participantes.

Otras organizaciones como el

curso en el Zócalo Eva Hinojosa Tera, dirigente de la Sección 18 de Michoacán.

Los representantes de la CNTE entregaron un manifiesto a la Oficialía de Partes de Palacio Nacional, mientras que la Presidenta Claudia Sheinbaum alista una comida para sindicatos corporativistas, principalmente integrados por petroleros, telefonistas, mineros y adscritos a las centrales como la Catem, la CROC, la CTM y la UNT.

"La protesta busca ser una muestra de fuerza rumbo a una posible huelga nacional programada para el 15 de mayo, en el caso de los trabajadores del magisterio", dijo un maestro de Valles Centrales de Oaxaca.

En el caso de la CNTE participan secciones de Colima, Chiapas, Guerrero, Michoacán y Oaxaca.

Los electricistas pidieron que la presidenta Claudia Sheinbaum reconozca la lucha del SME contra la privatización del sector eléctrico durante el mandato de Ernesto Zedillo.

Consideraron un "castigo neoliberal" la extinción de Luz y Fuerza del Centro en el gobierno de Felipe Calderón.

"La marcha es un gesto de valoración hacia la resistencia y la lucha de los trabajadores electricistas por defender sus derechos y el patrimonio nacional, pedimos el restablecimiento de nuestros derechos", gritaron los participantes.

Otras organizaciones como el

Frente Nacional por las 40 horas y la Unión Nacional de Trabajadores por Aplicación (UNTA) demandaron la reducción de la jornada laboral, prestaciones como seguridad social y mejores tarifas.

También participaron la Confederación de Trabajadores de México (CTM), el Congreso del Trabajo, la CROC, la CROM, la UNT, mineros y petroleros.

POLÍTICA ENERGÉTICA

En el mitin participó el líder del SME, Martín Esparza, quien dijo que es necesario cambiar la política energética en el país, recuperar el sector energético para los mexicanos.

"Desde el sindicato hemos entregado una propuesta al Gobierno de la República, como el regreso del trabajo al SME, e impulsar el derecho a la energía eléctrica", dijo.

En los posicionamientos también llamaron a la lucha de la clase trabajadora los gremios de la Universidad de Chapingo y de distintas centrales campesinas y obreras.

La Policía de la Ciudad de México reportó el aseguramiento de al menos dos sujetos encapuchados que durante la marcha vandalizaron varios comercios de Paseo de la Reforma y la Calle 5 de Mayo.

A los detenidos les aseguraron bombas molotov, cadenas, cuchillos y pedazos de metal, en tanto que al menos seis comercios denunciaron daños.



Trabajadores de distintos sectores iniciaron su marcha en el Monumento a la Independencia, con motivo del Día del Trabajo.

Foto: Agencia Reforma

Asume Sergio Salomón titularidad del INM

La Secretaría de Gobernación entregó a Sergio Salomón Céspedes su nombramiento como Comisionado del Instituto Nacional de Migración (INM). El ex gobernador de Puebla agradeció la confianza de Claudia Sheinbaum.



Foto: Agencia Reforma

Admite la Oposición 'viraje' en seguridad

STAFF / AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La comparecencia ante senadores del Secretario de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Omar García Harfuch, navegó entre la cautela del funcionario y la frialdad de Morena.

No fue recibido por ningún legislador morenista, aunque luego, al arrancar la sesión con integrantes de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) y de la Comisión de Seguridad Pública, fue bien acogido por todos los grupos.

En su calidad de presidente de la Jucopo, Adán Augusto López Hernández, jefe de la bancada de Morena, sólo permaneció 10 minutos al lado del funcionario.

Mientras tanto, el presidente de la Cámara Alta, Gerardo Fernández Noroña, salió para atender un homenaje a la desaparecida Ifigenia Martínez y luego regresó.

"No vino a cantar victoria. Fue muy cauto, muy sobrio", resumió la senadora emecista Alejandra Barrales.

"Todos los grupos lo felicitaron", contó otra fuente consultada. La oposición coincidió en hacerle notar al Secretario que era palpable un cambio en la estrategia de seguridad pública, pero el funcionario se concretaba a presentar indicadores del combate al narcotráfico.

El senador Clemente Castañeda, jefe de la bancada de Movimiento Ciudadano, le reconocería un "cambio de timón".

"No tenemos ningún empacho en reconocer que esta estrategia, a diferencia de la estrategia anterior, tiene un enfoque más técnico, estructurado y aborda temas de muchísima relevancia para nosotros.

"Reconocemos y celebramos lo que consideramos, si hay un cambio de timón en la Estrategia Nacional de Seguridad Pública", dijo.

"Por ejemplo, el fortalecimiento de la vía civil por encima de la militar, poniendo justamente a la SSPC en el centro de la estrategia.

"La disposición a privilegiar la investigación y la inteligencia; políticas serias en materia de prevención de violencia y la coordinación de la que ya hemos hablado aquí".

Clemente Castañeda dijo también que, si en verdad se pretende alcanzar la paz, se requería de la mayor sinceridad y de verbalizar los problemas existentes en el país.

"Hay problemas y retos que se reconocen dentro de la estrategia de seguridad, pero la delincuencia organizada, la desaparición forzada y no forzada, el reclutamiento forzado y no forzado, requieren dolorosamente, ser dimensionados", consideró.

El panista Agustín Dorantes reconoció que hay un cambio en torno a lo que consideró la fracasada política del sexenio anterior de 'abrazos, no balazos'.

"Reconocemos un viraje con la fallida estrategia de 'abrazos, no balazos'. El dejar hacer no funcionó. Reconocemos su formación policial, reconocemos también la intención de fortalecer las capacidades civiles de inteligencia e investigación", planteó Dorantes al Secretario federal.

En posterior entrevista, el coordinador panista Ricardo Anaya explicó que García Harfuch había dado cuenta de "muchas cosas en que el sexenio de López Obrador se negaron: desmantelamiento de narcolaboratorios, incluyendo de fantanilo".

"Todo aquello que negaba López Obrador que existía, pues él (García Harfuch) vino a confirmar que existe y claramente pudimos identificar un quiebre en la estrategia, es decir, un énfasis en todo aquello que no se hacía en el sexenio anterior: investigación, operativos, intervención del gobierno", observó.

Reprueba Corte trabas al cambio climático

STAFF / AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) reprobó la desaparición del Fondo para el Cambio Climático (FCC), uno de los fideicomisos del gobierno federal que el Congreso extinguió en 2020 por orden del ex presidente Andrés Manuel López Obrador.

Por cuatro votos contra uno, la Primera Sala de la Corte concedió un amparo a Greenpeace, aunque la sentencia es más bien simbólica, pues no ordena al gobierno crear de nuevo el fondo, sino que sólo beneficiará a la organización ambientalista.

En marzo de 2024, la Sala ya también había rechazado la extinción de los fideicomisos Fondo de Inversión y Estímulos al Cine (Fidicine) y de presupuesto fijo para reparación del daño y atención a víctimas, ya que se basó en argumentos vagos y sin razones claras para justificarla.

"La extinción del FCC constituye una medida regresiva que



Foto: Agencia Reforma

La Suprema Corte reprobó la desaparición del Fondo para el Cambio Climático (FCC).

afecta el núcleo esencial del derecho a un medio ambiente sano y el nivel alcanzado en su protección", afirmó la Suprema Corte.

"Con la reforma a la Ley General de Cambio Climático se eliminaron los trazos normativos

generales que existían previamente sobre los mecanismos de financiamiento, evaluación y fiscalización de los proyectos y programas para enfrentar dicha problemática ambiental, además de que el legislador no dio una

justificación suficiente para la desaparición del Fondo", agregó.

La Suprema Corte detalló que el esquema para reemplazar al FCC permite la discrecionalidad del gobierno, pues queda a decisión de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) en qué y cómo se gasta el dinero que el presupuesto anual asigne para este tema.

El FCC, en cambio, operaba con un Grupo de Trabajo Intersectorial, y por ser un fideicomiso, no estaba sujeto a los vaivenes políticos de la aprobación anual del presupuesto de egresos.

"No se demostró que existiera un mal manejo de los recursos que integran al Fondo mencionado ni que faltara a sus obligaciones de transparencia o contabilidad", dice la sentencia, que presentó la ministra Margarita Ríos-Farjat.

Creado en diciembre de 2012, el FCC tenía saldo de 110 millones de pesos en septiembre de 2020, dos meses antes de la reforma para extinguir fideicomisos.

En letras doradas, nombre de Ifigenia Martínez

El Senado de la República develó el nombre de Ifigenia Martínez en el Muro de Honor. La inscripción en letras doradas fue en reconocimiento a su contribución como maestra política.



Foto: Agencia Reforma



■ Norris ganó su primera carrera de Fórmula 1 en el Autódromo Internacional de Miami.

El británico ganó el año pasado

Busca Lando Norris repetir el triunfo en Gran Premio Miami

Max Verstappen tiene dos victorias en el circuito de Florida

STAFF / LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La Fórmula 1 regresa a la actividad este fin de semana con el Gran Premio de Miami. El piloto de McLaren, Lando Norris tratará de repetir en lo más alto del podio, tal como lo hizo el año pasado y de paso, recuperar el primer lugar en el Campeonato de Pilotos. Sin embargo, Max Verstappen de Red Bull, sabe que un triunfo podría acortar distancias en la clasificación.

El piloto neerlandés ganó las primeras dos ediciones de esta carrera, que es la primera en el continente americano dentro del calendario. Sin embargo, Norris se llevó la victoria en 2024, donde relegó a Verstappen al segundo lugar y Charles Leclerc de Ferrari fue el tercero. Oscar Piastri, compañero de Lando, hizo la vuelta más rápida.

La F1 regresa luego de una pausa de dos semanas, tras realizarse los primeros cinco grandes premios de la campaña 2025. En los que McLaren ha sido el dominador con cuatro carreras ganadas, tres de Piastri y una de Norris, mientras que Red Bull rescató el podio en el Gran Premio de Japón.

"Es bueno recuperarse luego de una triple cartelera de carre-

ras, pero estoy emocionado de volver al auto, en especial en Miami. Es donde gané mi primera carrera de Fórmula 1, así que es un lugar especial. Los fans también traen una gran atmósfera", destacó Lando.

Para la escudería 'color papaya' el Autódromo de Miami fue el escenario donde comenzaron a gestar el Campeonato de Constructores. La victoria de Norris le dio las claves para el monoplaque y ayudaron a sumar puntos clave en el resto de la temporada.

Cabe recordar que en este circuito habrá una 'carrera sprint' por lo que los pilotos tendrán menos tiempo de preparación antes de lanzarse a la pista para ir por puntos. En este formato sólo se premia a los ocho primeros lugares.

Toma el 'monstruo' Inoue por asalto a Las Vegas

STAFF / LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Un 'monstruo' llega a Las Vegas, este 4 de mayo, Naoya Inoue, el campeón indiscutido de peso supergallo enfrentará a Ramón Cárdenas, en el T-Mobile Arena. El japonés peleará por primera vez en Estados Unidos, luego de cuatro años de defender los cinturones en su país. En tanto que su rival ve la oportunidad de propinarle la primera derrota de su carrera a uno de los mejores libra por libra y aprovechar los reflectores.

Inoue tiene un récord de 29 victorias, 26 por nocaut. Su última visita a territorio estadounidense fue en 2021, cuando venció a Michael Dasmarinas por KO en el tercer round. Ese triunfo le valió el título de peso gallo de la Federación Internacional de Boxeo.

Desde entonces, el 'monstruo' subió de categoría, se convirtió en campeón indiscutido y ha peleado en ocho ocasiones, todas en Japón. Su combate más reciente fue en enero de este 2025, ante el surcoreano Ye Joon Kim, quien fue el reemplazo de último minuto para Sam Goodman, quien se bajó por lesión.

"Pelear en el T-Mobile Arena de Las Vegas es otro momento destacado de mi carrera y espero ofrecer un gran espectáculo a todos. Cárdenas es un rival duro al que respeto por aceptar la pelea sin dudar", declaró Naoya cuando de dio a conocer su regreso a Estados Unidos.

Para el oriundo de San Antonio, Texas, Ramón Cárdenas, esta es la oportunidad de su vida. Con un récord de 26 peleas ganadas, 14 por KO y una sola derrota, el pugilista de 29 años sabe que enfrentará al 'monstruo' es un gran reto.

"Esto significa mucho para mí. Siempre he aspirado a pelear por un título mundial, pero tener la oportunidad de pelear por todos los cinturones es un sueño hecho realidad. Siempre supe que nuestros caminos se cruzarían. Cuando me ofrecieron la pelea (contra Inoue), la acepté al instante", declaró Ramón.



■ El campeón indiscutido de peso supergallo, Naoya Inoue no pelea en Estados Unidos desde 2021.



■ El pelotero de los Yankees es el líder en carreras impulsadas, jonrones y hits en este año.

Mejóro Aaron Judge su promedio en abril

STAFF / LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El capitán los Yankees, Aaron Judge sentenció a sus rivales en abril. El 'juez' presume del mejor promedio de bateo en esta temporada y pelea por los primeros lugares en las estadísticas ofensivas. El jardinero asume su papel de protagonista en Nueva York y dentro de las Grandes Ligas.

"Tengo un trabajo que hacer cada vez que me paro en el plato. Traté de dejar el pasado atrás y enfocarme en la situación del momento. Intento no fijarme en esas cosas (líderato de cuadrangulares) hasta que termina la temporada", declaró Judge.

El 'juez' tiene un promedio de bateo de .427 el mejor de toda la MLB, está empatado

en el liderato de jonrones (10 al igual que Eugenio Suárez de Arizona), es el líder en carreras impulsadas (32) y en hits (50).

"Hay que ir al plato con confianza. Sentía lo mismo incluso cuando estaba bateando .170 el año pasado. Ustedes (reporteros) me preguntaban '¿Cuándo vas a levantar?', yo no puedo enfocarme en los resultados, tengo que pensar en el proceso y hacer el trabajo", recalcó Aaron, quien el año pasado tuvo su promedio de bateo más bajo justo en abril.

Gracias a los números de Judge, los Yankees lograron 15 triunfos en 28 juegos disputados en abril. Este viernes los neoyorquinos comienzan un nuevo mes contra los Rays en casa y la próxima semana recibirán a los Padres, otro de los equipos contendientes de esta temporada.

Futuro en suspenso

El jugador de los Lakers, LeBron James dijo que hablará con su familia antes de decidir su futuro en la NBA. El basquetbolista de 40 años fue eliminado con Los Ángeles en los playoffs.



Foto: Tomada de Internet

Juega Houston contra su marca negativa en playoffs

STAFF / LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este viernes los Rockets enfrentan a los Warriors por el Juego 6 de la primera ronda de playoffs. El equipo de Houston sigue abajo en la serie y ahora debe enfrentar también su historia, pues tiene una marca negativa cuando llega al sexto partido en postemporada. Mientras que Golden State apuesta a su experiencia para conseguir el triunfo que los lleve a Semifinales.

Los Rockets tienen un récord de 10 triunfos y 17 derrotas cuando disputan un Juego 6 de playoffs. La última vez que ganaron en esta instancia fue en las Semifinales de Conferencia de



Foto: Tomada de Internet

■ Los Rockets no ganan un Juego 6 de playoffs desde hace una década.

2015, contra los Clippers, en esa ocasión se impusieron 4-3 en la serie.

Desde entonces, los de Houston han perdido el Juego 6 en cuatro ocasiones, dos de ellas

contra los Warriors (Finales de Conferencia de 2018 y Semifinales del 2019). Los otros dos descabros fueron contra el Thunder (primera ronda del 2020) y los Spurs (Semis del 2017).

En contraste, Golden State presume una marca de 20 juegos ganados y 11 perdidos, cuando encara un sexto partido de playoffs. En 2023 perdieron su último partido 6 ante los Lakers y cayeron en la serie 2-4. Ese mismo año en la ronda previa también sufrieron un descabro en el sexto encuentro, pero ganaron el último a los Kings, por 4-3 en la serie.

La victoria más reciente de Golden State en un Juego 6 fue en las Finales de la NBA contra los Celtics, donde ganaron el campeonato.

PRIMERA FUNCIÓN

LA CANTANTE BRITÁNICA **CHARLI XCX** PRODUCIRÁ Y PROTAGONIZARÁ LA NUEVA PELÍCULA DEL CINEASTA DE CULTO JAPONÉS **TAKASHI MIKE** (*AUCTION*).



VISIONES DE VIETNAM

MARIO ABNER COLINA

"Vietnam, Vietnam, Vietnam, todos estuvimos allí", finaliza el libro "Despachos de Guerra".

Su autor, Michael Herr, es considerado el mejor cronista de la Guerra de Vietnam (1955-1975), ese gran tropiezo bélico estadounidense de cuyo final hoy se cumplen 50 años.

Experto en esa pesadilla en la que miles de soldados murieron con las botas puestas en las selvas del sudeste asiático, o volvieron a su país hechos ruinas físicas y morales, Herr también fue un reputado guionista.

Ayudó a escribir dos de las más prestigiosas cintas que abarcaron esa guerra: **Apocalipsis Ahora** y **La Chaqueta Metálica**.

Gracias al cine, el público sí ha estado en Vietnam, uno de los enfrentamientos que más y mejor han inspirado a los realizadores.

Para conmemorar medio siglo de la Caída de Saigón (hoy Ho Chi Minh), aquí varios filmes que, desde distintas ópticas, se sumergen en el corazón de las tinieblas y merecen medalla.



PELOTÓN (1986)

Oliver Stone

El director plasmó aquí sus experiencias como soldado de infantería en Vietnam. Es un visceral y desencantado relato enfocado en un recluta que comprueba que la intervención en el sudeste asiático es... un gran error.



NACIDO EL 4 DE JULIO (1989)

Oliver Stone

Demostó la profundidad histriónica de Tom Cruise. La transición de un joven idealista que se enlista a las filas, su paso por el inframundo de la guerra, y su regreso a casa, destrozado y convertido activista antibélico.



RAMBO (1982)

Ted Kotcheff

Uno de los roles icónicos de Sylvester Stallone. Un boina verde experto en guerrillas, condecorado en Vietnam, con síndrome de estrés posttraumático. A su regreso a Estados Unidos es orillado a despertar su instinto de supervivencia y asesino.



THE POST: LOS OSCUROS SECRETO DEL PENTÁGONO (2017)

Steven Spielberg

La guerra como arma propagandística y de manipulación. Periodistas buscan publicar peligrosos documentos, sobre el rol de Estados Unidos en Vietnam.



APOCALIPSIS AHORA (1979)

Francis Ford Coppola

Adaptación de "El Corazón de las Tinieblas" al conflicto en Vietnam. Es una meditación sobre la oscuridad de la guerra. Martin Sheen (Capitán Willard) y Marlon Brando (Coronel Kurtz) dan actuaciones portentosas.



EL FRANCOTIRADOR (1978)

Michael Cimino

Diatriba contra el gobierno de los Estados Unidos. Un espectacular Robert de Niro se roba este filme sobre la psique de los combatientes, sobre cómo se puede salir de Vietnam, pero Vietnam jamás saldrá de uno.



LA CHAQUETA METÁLICA (1987)

Stanley Kubrick

Pieza maestra sobre el trauma de la guerra y la deshumanización de quienes tomaron parte en ella. Se divide en dos partes: el sádico entrenamiento de los marines, y la acción y escaramuzas bajo la mirada de un periodista.



RESCATE AL AMANECER (2006)

Werner Herzog

Odisea de supervivencia inspirada en Dieter Dengler (Christian Bale), piloto capturado por comunistas en Laos durante la Guerra de Vietnam. Una meditación sobre las inmensas penurias de los prisioneros de guerra.



REGRESO SIN GLORIA (1978)

Hal Ashby

Otra denuncia de las atrocidades de la guerra, pero con tintes de drama romántico. Una mujer (Jane Fonda) se enamora de un veterano de Vietnam, parálitico (Jon Voight), mientras su marido (Bruce Dern) combate allí.



7 COSAS DE NISSAN MAGNITE

Desde \$378,900



MOTOR
Cuenta con un motor de 3 cilindros 1.0 litros turbo que genera una potencia de 99 caballos de fuerza y hasta 118 libras pie de torque.



EFICIENCIA
Ofrece un rendimiento de combustible en ciudad de hasta 17.2 kilómetros por litros y un rendimiento en carretera de hasta 18.9 km/l.



DIMENSIONES
Registra una longitud de 3.9 metros con una distancia entre ejes de 2.5 metros. La capacidad de la cajuela es de 336 litros.



EXTERIOR
Incorpora un alerón trasero, iluminación con tecnología LED, barras en el techo para agregar mayor equipamiento, rines de 16 pulgadas.



EQUIPAMIENTO
Añade pantalla de 8 pulgadas con sistema de sonido de 6 bocinas y conectividad para Carplay y Android Auto inalámbricos.



INTERIOR
Tiene asientos tapizados en tela o piel sintética, iluminación ambiental y volante multifunción con ajuste de altura y profundidad.



SEGURIDAD
Integra 6 bolsas de aire, control crucero, limitador de velocidad sensor de reversa, monitor de presión de llantas y asistencia de frenado.

LUJO SUPREMO



ANDRÉS MUÑOZ SALCEDO

La automotriz Mercedes-Benz traslada su equipamiento de lujo hacia el segmento de las minivans con el nuevo concepto Vision V.

El Salón del Automóvil de Shanghai, en China, fue sede de cómo se visualizará la próxima generación de la Clase V de los alemanes, que comenzará a rodar en el 2026.

Mercedes-Benz Vision V utiliza la nueva plataforma modular VAN.EA, la cual permite distintas configuraciones de motorizaciones y se puede emplear este modelo como un vehículo familiar o como limusina de alto nivel.

Al exterior, trae un diseño minimalista con superficies aerodinámicas que ayudan a un mejor flujo del aire para no afectar la eficiencia del auto. La



parilla cerrada gana protagonismo con tres franjas horizontales y un contorno con iluminación LED.

En la parte trasera de Vision V se percibe un amplio cristal rodeado de un llamativo juego de luces que reflejan una mayor amplitud del vehículo.

Lo más importante se encuentra en el habitáculo. En la primera fila se incorpora la ya conocida Superscreen, que se compone de tres pantallas pa-

ra visualizar la información del auto, mapas de navegación, el sistema de infoentretenimiento, entre otras funciones.

La parte VIP se ubica en la segunda fila separada por un cristal opaco que añade una pantalla de 65 pulgadas con resolución 4K donde los pasajeros podrán entretenerse con una película, realizar videollamadas o trabajar en las horas de tráfico. Además, las ventanas laterales también funcionan como pantallas con la finalidad de ampliar la experiencia.

El par de asientos forrados en Nappa son altamente ergonómicos, ya que integra cojines tubulares y cuenta con distintas posiciones.

Al momento, Vision V es un concepto, pero posiblemente la mayoría de las cosas que se visualizan en este vehículo las veremos en la versión de calle el próximo año.



El sistema de audio se compone de hasta 42 bocinas.



Mercedes-Benz Vision V monta un juego de rines de 24 pulgadas.

Cuenta con puertas corredizas en los laterales.



El modelo ID. EVO cuenta con actualizaciones inalámbricas a intervalos cortos.

TRÍADA ELECTRIFICADA



MIREILLE YARETH GARCÍA

Ante los cambios acelerados que se están dando en la industria automotriz, Volkswagen tiene la misión de lanzar más de 30 nuevos modelos en los segmentos más relevantes del mercado chino hasta finales de 2027. Por ello, la firma alemana comenzó presentando en el Salón del Automóvil de Shanghai tres prototipos.

Los nombres de ID. AURA, ID. ERA e ID. EVO, han sido diseñados para adaptarse a las necesidades y gustos de los clientes chinos, con la finalidad de brindar una experiencia basada no solo en el apartado de movilidad, sino en temas de conectividad, tecnología y funcionalidad.

Esta tríada de prototipos innovadores se desarrolló bajo la estrategia "En China, para China". Las tres versiones están equipadas con sistemas basados en IA para conducción altamente automatizada y tienen un lenguaje

de diseño que los distingue como Volkswagen.

En lo particular, ID. ERA, vehículo de SAIC Volkswagen, es una SUV que tiene tres filas de asientos y cuenta con un generador de combustible que carga la batería durante la conducción y proporciona una autonomía adicional de más de 700 kilómetros. Junto con la autonomía de 300 km en modo batería, puede recorrer más de mil kilómetros.

El vehículo ID. EVO de Volkswagen Anhui es una SUV full-size totalmente eléctrico que se basa en una plataforma de 800 voltios y viene equipado con una arquitectura electrónica zonal de alto rendimiento.

Por último, el modelo ID. AURA de FAW-Volkswagen, cuenta con tres puertas y está basado en la Compact Main Platform con una arquitectura electrónica zonal. Tiene también un sistema de conducción altamente automatizado.



Por dentro, ID. AURA integra una interfaz de usuario similar a la de un smartphone.



ID. ERA es el primer modelo de la marca con tecnología de extensión de autonomía.